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Votre bureau
Président :
Alain MICHAUD 

Vice-président :
Philippe EYHARTS
(Commission loisirs)

Présidents d’honneur :
Charles COSTA
Jean-Pierre GRANGHON, 
(Pilote de la commission adhésions,
réseau solidarité)

Bernard MILTENBERGER
(Pilote du comité de rédaction du 
bulletin, réseau solidarité)

Secrétaire :
Jean-Claude BORDES
(Webmaster du site internet, comité 
de rédaction)

Secrétaires adjoints:
Jean DERREY
(Réseau solidarité, comité de 
rédaction)

Dominique LEPAGE 
(Action sociale, réseau solidarité)

Trésorière :
Marie-Pierrette KERN 

Représentant de la section à 
l’ARCEA : 
Thierry MASSARD 
(Comité de rédaction, visites 
industrielles) 

Membres du Bureau :
Bernard BAZELAIRE 
(Réseau solidarité)

Jean BUNGERT 
(Réseau solidarité)

Guy COCCHI 
(Réseau solidarité)

Serge DEGUEIL 
(Membre du GAENA, comité de 
rédaction)

> Sommaire
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D 
éjà un an que Jean-Pierre Granghon, comme 
il l’avait décidé quatre ans auparavant quittait 
ses fonctions de Président de notre Section 
ARCEA-CESTA et que le Bureau nouvellement 

élu m’honorait de cette responsabilité. Lourde tâche avec 
pour moi de nouveaux domaines d’activités et de relations, 
notamment avec le Bureau National de l’ARCEA et de façon 
plus directe, le Centre du CESTA et sa Direction. Mais 
également un constat, souvent formulé, celui de l’action des 
membres du Bureau, toujours dévoués et efficaces dans la 
gestion des sujets qu’ils se sont proposés de prendre en 
charge. Un grand merci à eux pour le travail accompli, c’est 
toujours un soulagement que de se savoir secondé ainsi. 
 
2024 est donc derrière nous, avec son calendrier 
d’activités variées qui ont suscité, chacune en regard 
du thème proposé, une bonne adhésion de votre part. 
Des conférences (missiles hypersoniques manœuvrant, 
recyclage Prévention Routière, voiture électrique), des visites 
techniques (Centre de Gramat, ALSYMEX), le traditionnel 
repas d’automne et bien sûr l’Assemblée annuelle et le 
repas à suivre : autant de moments de convivialité qui ont 
été fort appréciés... vous en trouverez compte-rendus et 
albums photos via notre site : https://arcea-cesta.ovh. 
 
Et pour rester sur ce sujet et anticiper sur 2025, l’équipe 
chargée des activités a pour cette année travaillé à la 
mise en place de repas, sorties culturelles dans Bordeaux, 
visites techniques et conférences avec notamment 
une journée complète à la Cité de l’Espace à Toulouse.  
 
Vous trouverez dans ce premier bulletin de l’année, une 
synthèse des présentations de l’Assemblée Annuelle 
2025 auxquelles vous avez pu assister et qui ont 
rassemblé plus de 80 personnes dans l’amphi de l’ILP. 
En ouverture, la traditionnelle et toujours très attendue 
intervention du Directeur du CESTA, Yvan Martin, suivie 
des exposés habituels liés à la vie de notre Section.  

Ensuite, Henri Camus, Président de l’ARCEA après 
quelques planches sur l’année écoulée nous a fait un rappel 
sur la place de notre Association au sein de l’UFR et CFR. 
Le GAENA a également fait l’objet de quelques diapos qui 
ont certainement provoqué l’intérêt en montrant clairement 
les objectifs de cette structure. Pour finir, Thierry Massard, 
membre du Conseil d’Administration de l’ARCEA et élu à la 
commission CEA – Mutuelle nous a fait un bref exposé sur 
l’état des lieux et les événements à venir. Le repas qui a 
suivi, moment de convivialité, en présence de la direction 
du CESTA et de Mme la Maire de Le Barp a été pour 
beaucoup l’occasion de retrouvailles toujours très attendues. 
 
À suivre dans ce bulletin un article de notre collègue Serge 
Degueil sur « l’eau à Bordeaux », pas la pluie bien sûr !… mais 
les sources d’approvisionnement en eau et les réseaux qui ont 
évolué au cours des siècles de transformation de notre ville. 
 
Toutes les rubriques habituelles sont bien entendu présentes 
(le carnet, la vie de la Section, les informations essentielles 
concernant les aléas de la vie courante… Je terminerai 
en vous incitant, une fois encore, à consulter notre site 
(et pour ceux qui ne l’ont pas encore fait, de créer leur 
compte), scrupuleusement tenu à jour par notre webmaster  
Jean-Claude Bordes et dans lequel vous trouverez TOUT 
et bien plus encore !
 
 
Bonne lecture à toutes et tous.

n Alain MICHAUD
Bien cordialement,
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ASSEMBLÉE ANNUELLE ASSEMBLÉE ANNUELLE 
20252025  par Alain MICHAUD 

L’actualité du CESTA

Le Directeur du CESTA, Yvan Martin, nous fait part 
des faits marquants de l’année 2024 au CESTA, à 
la DAM et au CEA.
Il présente l’organigramme de la Direction générale 
du CEA et de ses directions fonctionnelles et 
opérationnelles, en mentionnant les changements 
survenus depuis la dernière Assemblée Annuelle.
Ensu i te ,  i l  présente 
l’organigramme de la DAM, 
ainsi que les nouvelles 
personnes nommées aux 
postes à responsabilités.
Une brève évocation du contexte 
géopolitique, de la guerre 
en Ukraine et des nouveaux 
rapports de force, justifient 
juste quelques mots sur les 
éventuelles répercussions sur 
les programmes en cours et 
à venir (TNAF, TNO...) qui se 
poursuivent comme prévus.

Le Directeur annonce qu’un 
projet de réorganisation est en 
cours à la DAM. Une démarche 
participative impliquant des 
salariés concernés a été mise 
en œuvre. Pour le CESTA, 
ce projet de réorganisation 
intègre notamment le transfert 
de certaines activités de la DIF ainsi que le 
rattachement hiérarchique du service informatique 
à une direction des systèmes d’information.

Le Directeur passe à l’actualité du CESTA. Il 
présente l’organigramme et les dernières évolutions 
associées.

Concernant les effectifs, après les 59 recrutements 
de 2022, 43 en 2023 et 19 en 2024, le CESTA 
a 45 postes à pourvoir en 2025, ce qui amènera 

à environ 500 recrutements 
depuis 2018. L’effectif total 2025 
est d’environ 1100 salariés.  

Le CESTA accueille également 200 
thésards, alternants et stagiaires.
Pour ce qui concerne la Mission 
Armes, les programmes sont tous 
engagés et se déroulent selon les 
plannings prévus.
Pour ce qui concerne le LMJ, 
Yvan Martin met l’accent sur 
les compétences des équipes 
et le régime « de croisière » 
d’exploitation de l’installation qu’on 
peut qualifier d’exceptionnel. Les 
campagnes tant pour la DAM que 
celles dédiées aux laboratoires 
extérieurs s’enchaînent avec des 
résultats remarquables. 
Aujourd’hui, 17 chaînes sont 
opérationnelles. À l’horizon 2028, 

les 22 chaînes seront montées et opérationnelles 
ainsi qu’environ 30 diagnostics plasma. La phase 
2 d’exploitation est toujours programmée pour la 
décennie 2030. 

Mardi 11 mars a eu lieu notre Assemblée annuelle à 
l’ILP, suivie du traditionnel repas qui a réuni une fois 
encore plus de 80 convives.
La séance est ouverte à 9h par le Président de 
notre Section devant une salle de plus de 80 
auditeurs attentifs. En introduction, Alain Michaud 
remercie les personnes qui se sont investies pour la 
préparation de cette journée et accueille le Directeur 
du CESTA, Yvan Martin ainsi que son Adjoint, 
David Mingot. Il note que leur présence marque 
l’attachement porté par le CESTA à ses retraités.
Il accueille également le Président national de 
l’ARCEA, Henri Camus, venu de Paris participer 
l’Assemblée Annuelle de la Section CESTA.

Après la présentation du plan de déroulement de la 
matinée, il passe la parole à Yvan Martin.

Le présent compte-rendu et toutes les planches présentées sont disponibles sur le site internet de la section : https://arcea-cesta.ovh.
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Une plateforme CEST@LAB a été mise à disposition 
des salariés souhaitant investiguer des sujets 
innovants et retenus suite à des appels à projets. 
Le Directeur rappelle l’importance du CESTA dans 
son environnement socio-économique, en effet le 
centre injecte de l’ordre de 200 M€ par an dans 
l’industrie sous-traitante, et en 2024 il a reçu 140 
visites pour un total d’environ 4000 visiteurs.
À noter enfin que 2025 est l’année du 80ème anniversaire 
du CEA et du 60ème anniversaire du CESTA.

Le Directeur a longuement été applaudi à l’issue de 
sa présentation, et l’assistance l’a chaleureusement 
remercié.
Contraint par son emploi du temps, il regrette de 
ne pouvoir venir au repas de clôture mais précise 
que David Mingot son adjoint sera bien présent et 
partagera avec nous ce moment de convivialité.

C’est Jean-Claude Bordes, 
notre secrétaire, qui présente le 
Rapport Moral de notre Section.

Le bureau, dont la composition 
n’a pas évolué, s’est réuni 10 
fois en 2024. Les compte-rendus 
sont disponibles sur le site (après 
connexion).

Les membres du bureau ont 
apporté leur contribution aux 
différentes activités de la section :

>   participation au Conseil 
d’Administration de l’ARCEA 
(T. Massard)

>    organisation de l’assemblée 
annuelle du 19 mars 2024

>  participation au réseau Solidarité 
de la section, en particulier à 
l’opération «prise de nouvelles»

>  participation au comité de 
rédaction du bulletin piloté par 
B. Miltenberger

Les bulletins de liaison ont été 
envoyés aux adhérents en mai 
et novembre 2024. 62 mails ont 
également permis la diffusion des 
informations de la section.

Le site internet est toujours 
pleinement opérationnel. 

Le secrétaire présente ensuite 
quelques statistiques concernant 
le site.

Les relations avec le CESTA s’appuient sur 3 volets :
>  le suivi de la convention entre le CESTA et 

l’ARCEA-CESTA
> la page intranet sur le réseau interne du CESTA 
mise à jour fin 2024
>  la journée d’information aux futurs retraités qui a 

eu lieu le 24 juin 2024

Le secrétaire présente les manifestations organisées 
par la section en 2024 (conférences, journées 
touristiques, visites et repas). Il rappelle que la 
section ne propose plus de voyages et séjours mais 
que toutes les informations pour bénéficier des 
prestations de l’ACAS sont disponibles sur le site 
internet.

Rapport Moral
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Bilan Financier 2024-prévisions 2025

Christian Tombini, notre trésorier prend le relais
et nous présente les comptes de la Section.

Bilan et Perspectives

Notre président Alain Michaud 
prend la parole pour un bilan 
de l’année écoulée et les 
perspectives 2025.
Il commence par rappeler la 
liste des camarades qui nous 
ont quitté en 2024, et réitère un 
message de bienvenue à nos 
nouveaux adhérents.
Il constate que le nombre de nos 
adhérents est stabilisé depuis 
quatre ans autour de 340, mais 

signale, comme cela avait été 
constaté en 2023, que le nombre 
de cotisants effectifs baisse : ainsi 
en 2024 seuls 301 adhérents ont 
cotisé. Ce déficit pénalise de 
façon significative les moyens 
de la Section. On remarquera 
sur une anticipation « nouvelles 
adhésions 2025 » l’effet de la 
mise en place d’une cotisation 
« conjoint(e)» !

Il commence par présenter le bilan 2024 :

(À noter que 92 % du budget de la section sont utilisés pour 
les abondements des activités)

Il poursuit par une planche sur les cotisations, leur évolution 
et la répartition du montant des cotisations. 
Au final il annonce un budget prévisionnel 2025 équilibré.
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Quant au ratio départ à la retraite / adhésions 
ARCEA CESTA, il est toujours aussi faible :

Le président change de sujet pour parler des actions 
et des activités réalisées ou proposées en 2024.
Il souligne une fois de plus la difficulté à rassembler 
suffisamment de participants à celles-ci. Les repas, 
eux, rencontrent un succès permanent. Enrichir 
notre offre d’activité est indispensable, et il fait appel 
à chacun pour des idées nouvelles. Par contre, le 
Bureau de la Section à décidé de ne plus proposer 
de voyages de moyenne durée comme cela se faisait 
par le passé, estimant qu’il n’apportait aucune 
plus-value aux agences de voyages sollicitées. 
Par contre, nous ne manquons pas de signaler les 
voyages organisés par d’autres Sections ainsi que 
ceux proposés par l’ACAS…

Il rappelle ensuite la composition du Bureau, 
normalement soumise à l’approbation de l’Assemblée 
annuelle, mais vu qu’aucun changement n’a eu lieu 
en 2024, cette formalité n’est pas requise. 

L’accent est mis sur la composition des différentes 
commissions et leur utilité. Une mention spéciale 
pour la commission solidarité : nombre de nos 
collègues âgés, avec des difficultés de santé pour 
eux ou leur conjoint(e) ou en difficulté face aux 
problèmes posés par la perte d’un proche, ont pu 
bénéficier de l’aide ou du soutien des membres de 
cette commission qui ont en particulier :
> aidé à toute démarche auprès de la Mutuelle MHM
> soutenu les conjoints survivants
>  établi une relation spécifique avec la «Ressourcerie» 

(une convention est en cours)

Au plan de la communication cette période a vu :
> L’évolution et l’amélioration du site web
>  La publication chaque semestre de notre Bulletin 

de Liaison
>  La mise à jour, au profit des futurs retraités, d’une 

rubrique de présentation de l’ARCEA/CESTA sur 
l’intranet du Centre

>  Notre participation à la journée de préparation à la 
retraite du Centre

Le Président rappelle enfin que la Section a établi 
avec le CESTA une Convention de Partenariat, 
signée en mai 2022, et reconductible année par 
année. 
Il termine son intervention en remerciant tous les 
acteurs de la journée ainsi que les membres du 
Bureau pour leur implication.
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Présentation de l’ARCEA

Henri Camus, Président de 
l’ARCEA, nous a fait l’honneur 
de participer à notre Assemblée 
Annuelle. Il nous parle de l’ARCEA, 
nous fait part de la composition 
du Bureau National (BN) et de 
son mode de fonctionnement 
et présente le bilan financier au 
niveau du BN.
Il nous montre la répartition des 
membres dans les différentes 
sections :

Il précise également la place de 
l’ARCEA au sein de l’UFR – CFR :
Il présente le budget géré par le 
BN en 2024 et son évolution par 
rapport à 2023. Le montant des 
postes les plus importants sont 
les suivants :
> +37 525 € de cotisations
> - 33 621 € pour les publications 

(bulletins ARCEA et brochures) 
dont 20 000 € sont pris en 
charge par le CEA

>  -16 615 € pour le remboursement 
des frais de déplacements, 
hôtels et restaurants des 
membres du BN et du Conseil 
d’administration (NDLR : à 
comparer au budget de 3 169 € 
pour la section du CESTA)

>   -8.970 € pour l’organisation 
de l’assemblée générale de 
l’ARCEA

Il présente enfin le GAENA 
(Groupe Argumentaire sur 
les Énergies Nucléaires et 
Alternatives) émanation de 
l’ARCEA, ses origines et ses 
objectifs :
>  diffuser, auprès d’un large 

public, une information fiable et 
objective qui devrait permettre 
à tout un chacun de mieux 
comprendre les enjeux de notre 
société en ce début du 21ème 
siècle »

> participer au débat sur le 
nucléaire et les énergies de 
demain.

Il évoque les fiches documentaires 
rédigées dans un langage 
compréhensible par tous et 
disponibles sur le site : 
https://www.energethique.com 

Il passe enfin le micro à Thierry 
Massard, récemment élu délégué 
pour suivre les discussions 
concernant le contrat CEA MHM.

> Assemblée Annuelle 2025
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Présentation CEA-MHM 

Thierry Massard précise le rôle des 
délégués :
> Représenter les adhérents CEA 
>  Élire les membres du Conseil 

d’Administration
>  Exercer un rôle de surveillance 

(approbation des exercices présentés 
lors de l’AG) 

La commission mutuelle ARCEA est 
composée comme suit :

Après un exposé détaillé que nous ne reproduirons pas ici, 
Thierry Massard conclut par cette planche :

Comme tout les autres membres du Bureau, Thierry 
Massard est à votre disposition pour répondre à vos 
questions. Vous trouverez les informations de contact en 
dernière page du bulletin.
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L'Eau de Bordeaux L'Eau de Bordeaux 
par Serge DEGUEIL 

> L'eau de Bordeaux

On tourne le robinet et l’eau coule 
en abondance. Mais d’où vient 
cette eau qui alimente sans soucis  
300 000 compteurs et près de 
800 000 habitants, cette eau que 
l’on a tendance à gaspiller par 
insouciance.  
Longtemps gérée par la Lyonnaise 
des Eaux, c’est la régie de L’eau 
de Bordeaux qui assure depuis le 
1er janvier 2023 les services de 
l’eau potable, de l’assainissement 
non collectif et de l’eau industrielle 

dans la métropole bordelaise. 
En particulier elle doit assurer la 
protection des ressources sur le 
long terme.
Dans la ville on trouve de très 
nombreux témoins de cette quête 
de l’eau à travers le temps. Il 
y a principalement 12 fontaines 
monumentales et si l’on écoute 
attentivement le bruissement de 
l’eau elles nous racontent l’histoire 
de la ville. Hormis la fontaine 
de la place des Quinconces 

connue de tout le monde, qui 
sans la présence d’esprit d’un 
cheminot pendant la guerre aurait 
fini en ferraille à canon1, elles 
sont trop peu connues et sont 
pourtant un patrimoine important 
de la Ville de Bordeaux (fontaine 
Amédée Larrieu, fontaines de la 
Grave, de la place St Projet, du 
parlement…).
Mais revenons au temps présent. 

Production d’eau de la métropole
Ressources
La production d’eau est assurée 
par 92 forages répartis sur 
toute l’agglomération et neuf 
sources. Les eaux de source 
sont collectées par 4 aqueducs, 
l’aqueduc de Cap de Bos qui 
draine également l’eau de source 
de Caupian, l’aqueduc du Taillan 
qui collecte l’eau de Bussac, 
Thil et Cantignole, l’aqueduc 
Gamargue-Cap Roux pour la 
source de Camargue et l’aqueduc 
de Budos qui collecte les sources 
de Budos et de Bellefond. Les 
sources de Budos, à 42 km de 
Bordeaux en rive gauche du 
Ciron drainent l’aquifère des 
calcaires karstifiés de l’Oligocène 
qui affleurent au sud-est de la 
structure de Villagrains-Landiras 
à cœur crétacé. En 2001 ces 
sources ont fourni un débit moyen 
de 28 800 m3/jour mais elles sont 

de plus en plus influencées par 
les fluctuations climatiques.
Bordeaux est une ville plate mais 
pourtant son sous-sol est très 
compliqué. Cette région repose 
sur des couches géologiques 
du tertiaire, l’éocène datant 
34 à 56 millions d’années et 
l’oligocène datant 25 à 35 
millions d’années. Au fil du temps 
les eaux d’infiltration se sont 
accumulées dans ces couches 
pour former des aquifères d’une 
épaisseur moyenne de 140 
mètres très profondes comme 
le montre la coupe est/ouest 
passant par Bordeaux  Dans notre 
région l’arrivée des Pyrénées a 
bouleversé les différentes strates 
avec l’effondrement de l’éocène 
en gironde et apparition de la 
faille de Bordeaux, ce qui explique 
que le réservoir du crétacé qui 

alimente la ville se retrouve à 
300 m de profondeur alors qu’il 
affleure à Villagrain-Landiras à 
42 km, Source de Budos (voir 
schéma ci-dessous).
Les prélèvements effectués par 
forage dans les nappes éocènes 
affichent un âge moyen de 
20 000 ans datation effectuée en 
mesurant l’activité résiduelle du 
C14. Cependant, l’âge de l’eau 
varie d’une nappe à l’autre et 
même au sein d’une même nappe. 
Généralement, les réservoirs les 
plus profonds contiennent les 
eaux les plus anciennes. Par 
exemple, la nappe du Crétacé 
devrait être plus ancienne que 
celle de l’Eocène. Mais en 
Gironde, ce n’est pas toujours le 
cas ; cette anomalie traduit des 
circulations des eaux complexes 
sous Bordeaux.

1 Pendant la deuxième guerre mondiale, les Allemands avaient fait démonter les fontaines pour récupérer le métal.  
Embarqués sur des wagons les éléments de la fontaine, partis vers l’Allemagne, auraient été mis sur une voie de garage du côté d’Angers. En1945 ils 
retournent à Bordeaux et vont rester oubliés au pied du pont d’Aquitaine jusqu’en 1983.   
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Gestion des ressources 
Dans notre société de plus en 
plus consommatrice d’eau la 
surveillance des nappes devient 
un facteur prioritaire. Pour cela 
le BRGM surveille les crêtes 
piézométriques des aquifères de 
l’Éocène, dans leur partie où les 
pressions sont les plus élevées afin 
de comprendre les mécanismes 
susceptibles d’assurer une 
protection contre les risques de 
salinisation de l’aquifère au droit 

de la région bordelaise. Le niveau 
d’eau piézométrique représente 
le niveau de la nappe par rapport 
au niveau de la mer. Depuis le 
début de la surveillance par le 
BRGM, on a constaté que le front 
de salinisation avait localement 
tendance à progresser lentement 
vers l’ouest. Ces études 
reposent sur une modélisation 
hydrodynamique effectuée par le 
logiciel MONA, modèle basé sur 

248 forages dans la région. Depuis 
2012 les prélèvements agricoles 
ont dépassé les prélèvements 
alimentaires et après plus de 60 
ans d’exploitation la piézométrie 
au niveau de Bordeaux affiche 
une baisse importante. C’est sur 
cette modélisation que s’appuie 
actuellement la définition des 
volumes maximums prélevables 
(VMPO).

Distribution
Compte tenu des écarts 
altimétriques dans la zone de 
distribution de la métropole, le 
réseau général est divisé en sous-
réseaux appelés « côte » :
>  Côte 40 Bordeaux rives gauche 

et droite
> Côte 43 Bec d’Ambès
> Côte 60 Rive gauche
> Côte 75 Rive gauche
> Côte 76 Rive droite
> Côte 100 Rive droite

Le double graphique ci-après (voir 
prochaine double-page) donne 
l’organisation de réseau d’eau de 
la métropole avec les différentes 
sources d’approvisionnement, la 
nature des forages, les réservoirs 
de stockage ainsi que les centres 
de contrôle et de traitement et les 
interconnexions entre les réseaux.

Le réseau de canalisations 
possède des diamètres allant de 
60 à 1400 mm sur une longueur 
de 3138 km. Des réservoirs 
d’équilibre répartis tout au long 
du réseau permettent de satisfaire 
le cahier des charges en débit et 
pression. On compte 49 réservoirs 

soit 18 châteaux d’eau et 31 
bâches. Avant d’être injectées 
dans le réseau, les eaux subissent, 
si besoin, un certain nombre de 
traitements : déférisation biologique, 
déférisation physicochimique, 
déférisation par filtration à l’air 
libre, désinfection par chloration 
gazeuse, désinfection par 
bioxyde de chlore, traitement 
polyphosphate.
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12 > L'eau de Bordeaux
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14 > L'eau de Bordeaux

Surveillance du réseau et Télécontrôle 
Un système de pilotage centralisé permet de surveiller tous les organes de production, d’acheminement 
et de distribution afin de garantir en toute circonstance la quantité et la qualité de l’eau. Les principaux 
paramètres surveillés en différents points du réseau sont :
>  Le fonctionnement : débits, pression, niveaux des réservoirs, défauts divers…
> La qualité de l’eau : turbidité, chlore, salinité…
>  La gestion des ressources : hauteur des nappes, débit des sources…
L’ensemble des informations sont gérées par le système RAMSES implanté au centre de contrôle rue 
Paulin à Bordeaux. Le simulateur permet entre autre de tenir compte des données météo et d’étudier des 
situations de crise. 

Pour compléter la lecture de cet article, 
nous vous proposerons prochainement une 
visite de Bordeaux axée sur l'histoire de 
quelques fontaines célèbres de la ville, comme 
par exemple, celles qui sont représentées 
ci-contre et ci-dessous.

Fontaine de la place Amédée Larrieu

Fontaine des 3 grâces, place de la Bourse
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L’ARCEA CESTA pense L’ARCEA CESTA pense 
aux loisirs de ses aux loisirs de ses 
membres !membres !  par Philippe EYHARTS 

Un des objectifs de notre association est de 
favoriser les rencontres, moyens de garder le 
contact avec des collègues qui ont partagé tant 
d’années professionnelles et avec lesquels, 
outre l’évocation de moments vécus ensembles, 
balades d’une journée ou plus, visites à caractère 
technique, repas… sont autant d’occasions à 
ne pas manquer.

Programme réalisé : 
Depuis la parution du dernier bulletin, 4  
manifestations ont été organisées. Vous pouvez 
retrouver les compte-rendus complets sur notre site 
internet.

>  Visite du centre de Gramat (24 octobre 2024)

B. Capbern et T. Chargy (directeur du centre et son 
adjoint) ont fait visiter 3 installations majeures du 
centre... sous un grand soleil aux 8 adhérents qui 
avaient fait le déplacement.

>  Conférence sur la voiture 
 électrique (12 novembre 2024)

Le conférencier, on ne peut plus 
imbibé par le sujet, a proposé une 
analyse exhaustive de tous les aspects 
et paramètres de ce vaste sujet aux 38 
adhérents présents.

>   Visite de l'usine ALSYMEX à Mérignac 
(22 novembre 2024)

16 participants ont pu apprécier la modernité 
des moyens de conception et de fabrication dont 
dispose le site de Mérignac. Beaucoup d’entre eux 
ont retrouvé la qualité des relations qui existent 
entre la DAM et ALSYMEX.

> Repas d’automne (26 novembre 2024)

55 adhérents ont pu apprécier le repas dans le 
cadre sympathique du golf de Pessac.

> Programme d'Activités

Programme établi, inscriptions en cours :
>     Visite de la Cité de l’Espace à Toulouse  

(19 juin 2025)
>   Visite du LMJ (19 septembre)
>   Repas et présentation de la Ressourcerie  

(18 novembre)

Programme prévisionnel en cours de 
préparation : 
>   Visite du pont-levant de Bordeaux et de l’adduction 

d’eau à Bordeaux
>    Visite du poste de commandement RAMSES du 

réseau d’eau et de la machinerie du miroir d’eau
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Des nouvelles  Des nouvelles  
du CEA, de la DAM...du CEA, de la DAM...
par Jean-Claude BORDES - Ces informations ont été collectées sur le site internet du CEA https://www.cea.fr.

À l’occasion de ses 80 ans, le CEA publie sur son 
site internet (rubrique ACTUALITÉS) des articles 
« Il était une fois... » qui propose un historique des 
activités du CEA. Trois articles ont été publiés à ce 
jour et concernent :
>  Une aventure lumineuse : le CEA travaille 

depuis presque 80 ans sur l’énergie solaire et le 
photovoltaïque et les travaux les plus récents sont 
orientés vers la fabrication de nouveaux types de 
cellules et l’amélioration de leur rendement.

>  Un grand plongeon : depuis plus de 60 ans le CEA 
conçoit et réalise les chaufferies des sous-marins 
et porte-avions nucléaires de la marine française. 
Du Redoutable (SNLE de 1ère génération) au De 
Grasse (SNA de la classe Suffren) en passant par 
le Charles de Gaulle, ces chaufferies ont gagné 
en place, robustesse et discrétion acoustique. 
Dans l’avenir, le CEA fournira les chaufferies du 
prochain porte-avions et des SNLE de dernière 
génération.

>  Une soupe record : le CEA est impliqué dans les 
recherches sur la fusion nucléaire depuis 1957 
sur le site de Fontenay-aux-Roses. Depuis les 
études ont continué sur le site de Cadarache avec 
les tokamaks Tore-Supra devenu West en 2013 
pour être plus représentatif des technologies qui 
seront utilisées dans ITER.

Le 12 février 2025, le tokamak West a maintenu 
un plasma pendant 1337 secondes (plus de 22 
minutes). Pour la suite, il est prévu d’atteindre de 
très longues durées de plasma mais également de 
se rapprocher des conditions optimales attendues 
dans un plasma de fusion en augmentant sa 
température.

Le 18 mars 2025, le CEA a ouvert à ses partenaires 
industriels et académiques la ligne pilote FAMES 
installée à Grenoble qui propose une infrastructure 
de R&D « dernier cri » pour la conception et 
l’industrialisation des prochaines générations de 
puces électroniques.
 
Au sommaire de la revue du CEA n°06, vous pouvez 
retrouver les actions menées par le CEA sur les 
thèmes suivants :
> Les nouvelles connexions de l’automobile.
> Réduire l’impact des plastiques par l’innovation.
>   Quantique, révolution naissante mais prometteuse.

Au sommaire de la revue du CEA n°07, vous pouvez 
retrouver les actions menées par le CEA sur les 
thèmes suivants :
>  Adapter notre système énergétique dans un triple 

objectif de décarbonation, efficacité et sobriété.
>  Histoire(s) d’eau ou comment assurer un cycle de 

l’eau le plus vertueux possible.
> Les puces du futur.

16 > Nouvelles du CESTA

Vue du tokamak WEST du CEA prise dans le hall tore. © L. Godart/CEA.   
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...et du CESTA...et du CESTA
Les informations ci-après recueillies auprès de la Direction du CESTA et de l’UCAP, sont publiées avec leur autorisation.

Conférences proposées aux salariés du 
CESTA
>  11/2024 : une conférence « L’autisme et nos 

intelligences multiples » a été présentée aux 
salariés du CESTA par Josef Schovanec, 
philosophe et écrivain.

>  11/2024 : une conférence « Anticiper et réussir 
dans un monde en mutation » a été présentée 
aux salariés du CESTA par Philippe Dessertine, 
économiste et universitaire français.

Événements organisés pour les salariés 
du CESTA
 >  01/2025 : pour la première fois, les vœux de la 

direction du CESTA ont été réalisés sous la forme 
d’un film de 50 minutes diffusé dans chaque unité 
du CESTA . La diffusion du film a généralement 
été associée à un événement collectif au sein des 
unités.

>  02/2025 : projection en avant-première aux 
salariés du CESTA de la série ENDURANCE. Cette 
saga de 6 épisodes a été réalisée par la CADAM 
(cellule audiovisuelle de la DAM), avec l’UCAP 
du CESTA et des « acteurs » travaillant dans 
l’environnement du LMJ (DLP et DCSA).

>  03/2025 : des ateliers « Soyons curieux » proposés 
par certains laboratoires du CESTA ont rassemblé 
280 participants.

Actions de communication externe au 
CESTA
>  10/2024 : Jean-Louis Amat, sous-préfet 

d’Arcachon a visité le CESTA.
>  12/2024 : le séminaire des managers de la DAM a 

réuni plus de 400 managers au CESTA.
>  02/2025 : 2 sessions « Scientifique toi aussi » à 

destination des élèves de 1ère et Terminale de 
plusieurs lycées de la région ont été organisées.

Activités scientifiques et techniques
>  09/2024 : le CESTA a co-organisé le séminaire 

HERA dédié à l’hypersonique des écoulements 
raréfiés à Orléans.

 >  12/2024 : la première expérience avec 136 
faisceaux a été réalisée sur le LMJ.

>  02/2025 : le 1500ème tir de puissance a été 
réalisé sur le LMJ.

>  3 campagnes d’ouverture sur le laser PETAL 
ont été réalisées :

>  Étude de la compression isentropique du fer 
en régime TPa.

 >  Étude de mécanismes de production d’électrons 
chauds dans des plasmas représentatifs 
de cibles d’ignition en attaque directe (en 
collaboration avec une équipe canadienne).

 >  Optimisation de sources de protons pour 
l’application à la génération de neutrons par 
spallation.

>  Un espace dédié à l’innovation Cest@Lab 
a été mis en place au CESTA. Actuellement,  
4 projets ont été retenus et sont en prototypage 
sur la plateforme. La création potentielle 
d’une start-up est envisagée dans le cadre du 
programme MAGELLAN du CEA (aide à la création 
d’entreprises par les salariés).

Aménagement du CESTA
>  02/2025 : des travaux d’aménagement de l’entrée 

du CESTA ont débuté pour se terminer fin 2025. 
2 bâtiments et une nouvelle gare routière (pour 
les bus) seront construits sur l’emplacement 
de l’actuelle gare routière. Les équipements de 
contrôle et de sécurité seront modernisés à cette 
occasion. La mise en service est prévue début 
2026.

17
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18 > Vie du bureau

09/10/2024 
Salle ILP Zone LASERIS

Relations avec le Bureau 
National 
Le prochain conseil 
d'administration aura 
lieu le 15 octobre avec la 
participation de T. Massard 
pour le CESTA.

Relations avec le CESTA 
Rencontres avec le CESTA 
pour définir les mises à jour 
à réaliser sur la page ARCEA 
de l'intranet du CESTA et 
pour récupérer les nouvelles 
du CESTA pour le bulletin.

Loisirs et activités 
La journée prévention 
routière du 1er octobre a 
rassemblé 35 participants. 
4 manifestations sont 
planifiées : visite de Gramat 
le 24 octobre, conférence 
voiture électrique le 12 
novembre, visite d’ALSYMEX 
le 22 novembre, repas 
d’automne le 26 novembre 
au restaurant du golf de 
Pessac.

13/11/2024  
Salle ILP Zone LASERIS

Relations avec le Bureau 
National 
Lors du conseil 
d'administration du 15 
octobre, l'augmentation de 
5€ de la cotisation ARCEA a 
été validée pour 2025.

Relations avec le CESTA 
La réunion annuelle avec la 
Direction du CESTA est fixée 
au 22 janvier 2025.

Loisirs et activités 
La visite du centre de Gramat 
le 24 octobre a permis à 
8 participants d'en savoir 
plus sur les activités de ce 
centre récemment rattaché 
à la DAM. La conférence 

sur la voiture électrique a 
rassemblé 38 participants à 
l'écoute d'un conférencier 
connaissant bien le sujet. 
2 manifestations sont 
planifiées : visite d’ALSYMEX 
le 22 novembre, repas 
d’automne le 26 novembre 
au restaurant du golf de 
Pessac.

11/12/2024 
Moulin de Canaussèque 

Relations avec le Bureau 
National

Le CESTA mettra en place 
en 2025 la cotisation minorée 
pour les conjoint(e)s CEA ou 
non CEA d’un adhérent à 
l’ARCEA.

Relations avec le CESTA
La réunion annuelle avec la 
Direction du CESTA est fixée 
au 22 janvier 2025.

Loisirs et activités
La visite de la société 
ALSYMEX le 22 novembre 
a permis à 16 adhérents de 
participer à une visite très 
intéressante.
Le repas d'automne a réuni 
une soixantaine de convives 
qui ont apprécié le cadre et la 
qualité du repas.

15/01/2025 
Moulin de Canaussèque

Relations avec le Bureau 
National 
Points à aborder lors du 
Conseil d'administration 
du 14 février : cotisation 
réduite pour le conjoint d'un 
adhérent, globalisation des 
assurances des sections au 
niveau ARCEA, formation 
au futur logiciel de gestion 
de l'ARCEA (LOGEAS), 
présence de 3 représentants 
du BN à l'assemblée annuelle 
de l'ARCEA-CESTA.

Relations avec le CESTA 
La réunion annuelle avec la 
Direction du CESTA est fixée 
au 22 janvier 2025.

Loisirs et activités 
La visite de la cité de 
l'Espace à Toulouse sera 
réalisée en avril ou mai 2025. 
Des visites de l'adduction 
d'eau et du pont-levant à 
Bordeaux seront organisées 
au 2ème trimestre 2025.

05/02/2025
Moulin de Canaussèque

Relations avec le Bureau 
National 
Conseil d'administration du 
14 février : accord pour une 
cotisation réduite pour le 
conjoint d'un adhérent, un 
groupe de travail va étudier 
la possibilité de mutualiser 
les assurances des sections, 
un CA délocalisé aura lieu 
au CESTA en juin 2025, 
les premiers résultats du 
sondage organisé en 2024 
sont présentés.

Relations avec le CESTA 
La réunion annuelle avec la 
Direction du CESTA a eu lieu 
22 janvier 2025 : poursuite 
de l'aide du CESTA pour la 
logistique des activités de la 
section, la présentation des 
activités du CESTA sera faite 
par Y. Martin.

Loisirs et activités 
La visite de la cité de 
l'Espace à Toulouse sera 
réalisée en juin 2025. Des 
visites de l'adduction d'eau 
et du pont-levant à Bordeaux 
seront organisées au 2ème 
trimestre 2025. Une visite 
du LMJ suivie d'un repas au 
Moulin sera organisée le 18 
septembre 2025.

05/03/2025
Moulin de Canaussèque

Relations avec le Bureau 
National 
La formation des trésoriers 
des sections au nouveau 
logiciel de gestion LOGEAS 
vont pouvoir se dérouler en 
présentiel ou en distanciel. 
Le conseil d'administration 
délocalisé se tiendra au 
CESTA les 4 et 5 juin 2025.

Relations avec le CESTA 
La journée des futurs retraités 
se déroulera le 1er juillet en 
présence d'Alain Michaud et 
Philippe Eyharts.

Assemblée annuelle 2025 
L'organisation de l'assemblée 
et du repas est finalisée. La 
présentation de l'actualité du 
CEA, de la DAM et du CESTA 
sera faite par Yvan Martin, 
directeur du CESTA.

Loisirs et activités 
La visite de la cité de 
l'Espace à Toulouse sera 
réalisée le 19 juin 2025 : les 
modalités d'organisation et 
d'inscription seront envoyées 
prochainement par mail 
aux adhérents. Des visites 
de l'adduction d'eau et du 
pont-levant à Bordeaux 
seront organisées courant 
avril 2025. Une visite du 
LMJ suivie d'un repas au 
Moulin sera organisée le 19 
septembre 2025. La date 
du repas d'automne est 
fixée au 18 novembre. Une 
présentation des prestations 
de la Ressourcerie sera faite 
à cette occasion.

Vie du Bureau
par Jean-Claude BORDES

Cette nouvelle rubrique du bulletin d’information a pour objectif de vous informer des principaux faits marquants à 
retenir des différentes réunions tenues depuis la parution du dernier bulletin d’information.
Outre les sujets présentés dans cette synthèse un point systématique est fait sur le budget, les adhésions 
et sur l’entraide sociale qui constitue une action continue et très importante pour ceux qui sont en difficulté. 
Les comptes-rendus détaillés de ces réunions sont accessibles sur le site internet.  
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19> Le carnet
Le carnet
Adhésions

Octobre 2024 
Jacques LARTIGAU
Bruno STUPFEL
Michel GUIDON

Novembre 2024 
Pierre LE GOURRIEREC

Janvier 2025 
Marie-José MICHAUD 
Francine ESPERT 
Nadine EDOUARD 
Marylise LACOSTE 
Pierrette POILANE 
Christiane BRÉMOND 
Patrick ANTON 
Ghislaine BIAUT 
Isabelle GALLAIS

Février 2025 
Nicole GRANGHON 
Françoise LUGADET

Mars 2025 
Dominique CAGÉ 
Jean-Marc CHEVALIER 
Thierry SABINE 
Muriel SAUBIGNAC 
Anne-Marie DELMAS 
Bernadette DUFAU 
Rémi DE MONTETY 
Marie-Hélène RICAUD-DUSSARGET
 
Décès

Novembre 2024
Pierre LAHARRAGUE

Janvier 2025
Pierre CHARRIER

Mai 2025
Christian TOMBINI 

Le Président et les membres 
de l’association renouvellent à 
leur famille leurs plus sincères 
condoléances.

L'instant détente

Horizontal
A -  Le CESTA y contribue 

activement
B -  Club, si elle est sportive. 

Appris
C - Abîmons. Multiplicateur
D -  Pas en rafale sur le LMJ ! 

Donnai mon avis 
E -  Épopée antique.  

Sujet de discorde  
fraternelle

F -  Pour la chambre
G -  C’est à dire. Persan
H -  Élancées
I - Les âmes des morts. Scion

Vertical
1 -  Nécessaire à la fusion 

nucléaire
2 -  Laisse entendre
3 -  Protections contre le 

soleil. Pour souder
4 -  Qui réagit quand 

on l’effleure
5 -  Vont avec les autres. 

Paroles
6 -  Entre polonium et radon. 

Facile à corrompre
7 -  Poèmes lu à l’envers.  

Pruneau avant séchage
8 -  Vent du nord 
9 - Statuette dorée. Cardinal
10 -   Période de vent
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Vous pouvez désormais demander la réversion de toutes vos 
pensions (à l’exclusion de la rente servie aux anciens cadres 
supérieurs), tous régimes confondus, depuis le site web www.info-
retraite.fr. Il vous suffit d’avoir préalablement ouvert un compte sur 
ce site.
Une fois les informations nécessaires complétées vous avez accès à 
toutes les données de vos pensions et à la demande de réversion.
Si vous n’avez pas internet, demandez à un proche de vous aider, 
ou de faire pour vous votre demande de pensions de réversion sur 
www.info_retraite.fr 
Vous pouvez aussi solliciter la Section ARCEA/CESTA pour obtenir 
cette aide.
Conclusion : l’inscription sur le site info-retraite devant être 
faite du vivant de l’assuré, pour faciliter les démarches du 
conjoint survivant inscrivez-vous dès maintenant sur le site  
www.info-retraite.fr.
Vous avez toujours la possibilité de faire vos demandes de pension 
de réversion à chacune des caisses de retraites auxquelles a cotisé 
le conjoint décédé. Cela vous prendra plus de temps et sera source 
d’erreurs possibles et de délai supplémentaire lorsqu’un dossier est 
incomplet.Les adresses Internet et postales des caisses de retraite 
concernées sont indiquées ci-dessous :
Caisse Nationale d’Assurance Vieillesse :
Demande à adresser à :
80, rue de la Jallère
33053 BORDEAUX CEDEX 
Téléphone : 09 71 10 39 60
Pension de Réversion Caisses Complémentaires : 
Demande à adresser à :
Centre de réception AGIRC-ARRCO
TSA 36661
92621 GENNEVILLIERS CEDEX
Téléphone : 3983
Cadres Supérieurs (CS) :
Demande à adresser à :
Gestion des Rentes AXA
Prestations GD
TSA 20002
78075 SAINT-QUENTIN-EN YVELINES CEDEX
service.rentesaxa@malakoffhumanis.com
Téléphone : 09 69 36 75 00

CONTRAT D’ASSURANCE DÉCÈS
CONTRAT DÉCÈS AXA-ARCEA N° 3393
(Géré par les Assurances VIVINTER)

Le versement du capital décès est à demander à :
Madame Liliane FAURE
Bureau National ARCEA
CEA/FAR (Bâtiment ZOE) 
92265 Fontenay aux Roses Cedex.
Tél : 01 46 54 72 12 ou 06 71 95 82 78
e-mail : arcea-siege@cea.fr 

Le bureau de
        l’ARCEA-CESTA

DEMANDE DE RÉVERSION 
DE PENSIONS

OPÉRATION SOLIDARITÉ
ARCEA-CESTA

Le réseau Solidarité de l'ARCEA-CESTA est à votre 
disposition pour toute assistance dont vous, ou un de vos 
proches ou collègues, pourriez avoir besoin, y compris si 
vous êtes aidant de personnes en difficulté.
N'hésitez pas à aviser l'un ou l'autre des membres du réseau :

• BAZELAIRE Bernard - Tél. : 06 85 05 34 41
Mérignac - Mail : bazelaire.bernard@orange.fr

• BUNGERT Jean - Tél. : 06 86 66 08 20
Gradignan - Mail : jean.bungert@wanadoo.fr

• COCCHI Guy - Tél. : 05 56 05 97 86
Saint-Médard en Jalles - Mail : cocchi.fg@orange.fr

• DERREY Jean - Tél. : 06 07 71 94 88
Gradignan - Mail : jean.derrey@free.fr

• GRANGHON Jean-Pierre - Tél. : 06 37 52 11 78
Salles - Mail : jean-pierre.granghon@orange.fr

• LEPAGE Dominique - Tél. : 06 67 79 71 49
Gradignan - Mail : dolepage@laposte.net

• MICHAUD Alain - Tél. : 06 08 91 28 70
La Brède – Mail : alain.michaud@gadz.org

• MILTENBERGER Bernard - Tél. : 05 56 20 30 31
La Brède - Mail : bmilten@aol.com

Nous nous engageons à tout mettre en œuvre pour 
rechercher des solutions aux problèmes posés.

Le bureau n’assure plus de permanence dans ses locaux du Cesta. 
L’adresse officielle de l’association est :
Alain MICHAUD
2, chemin de Beney - 33650 LA BRÈDE
Courriel : alain.michaud@gadz.fr

Le site Internet de l’ARCEA-CESTA
Vous trouverez sur le site ARCEA-CESTA toutes les informations utiles
et régulièrement mises à jour sur la vie de votre association : 
https://www.arcea-cesta.ovh/ 
arceacesta1@gmail.com
Le site Internet du bureau national de l’ARCEA : 
http://www.arcea-national.org
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